



RED LEONARDO
FUNDACIÓN BBVA

www.redleonardo.es

22 de abril de 2024

Intervención en el Encuentro Red Leonardo Fundación BBVA

Luis Ayuso

Buenos días,

es para mí un honor estar hoy aquí representando a los becarios Leonardo de la Fundación BBVA en la categoría de Economía, Ciencias Sociales y Jurídicas. En nombre de todos ellos me gustaría comenzar estas breves palabras dando las gracias a la Fundación por habernos concedido esta beca que ha sido tan importante en nuestras trayectorias científicas y académicas. Una gratitud también extensible a los evaluadores/as, y a los magníficos profesionales de la Fundación, staff técnico, departamento económico, de comunicación, etc.

Muchos de los temas que hemos tenido la oportunidad de abordar durante estos 10 años reflejan muy bien las tendencias hacia la que nos dirigimos como sociedad, y nos ayudan a reflexionar sobre la vitalidad de nuestras áreas de conocimiento. Haciendo un breve repaso sobre los mismos:

Desde el punto de vista demográfico, las consecuencias de una menor natalidad y una mayor esperanza de vida están transformando las estructuras poblacionales; fenómeno que coincide con una alta concentración urbana y el aumento de la movilidad geográfica global. Retos como la sostenibilidad en estas ciudades, la salud y el envejecimiento o las diversas formas de movilidad han sido estudiados específicamente.

Desde el punto de vista económico, la globalización y la digitalización de los mercados está afectando a los ciclos económicos, apareciendo nuevas formas de innovación financiera. Todo el desarrollo de la llamada "nueva economía verde", o aspectos como la protección jurídica, las nuevas formas de regulación y la descentralización tributaria, son temas que han despertado un alto interés por los becarios Leonardo durante estos diez últimos años.

Igualmente, las transformaciones del mundo laboral que tanto afectan a la organización de nuestro ámbito público, han sido también una temática recurrente. Investigaciones sobre las nuevas formas de trabajo, el fomento de la creatividad, y la relación entre la educación y las nuevas demandas sociales se antojan cuestiones cruciales en las sociedades del futuro; aspectos que también han sido objeto de estudio por algunos compañeros/as.



RED LEONARDO
FUNDACIÓN BBVA

www.redleonardo.es

22 de abril de 2024

A nivel político, se han abordado temas que siguen siendo claves para configurar las sociedades presentes y las que están por venir; algunos tan relevantes como: las nuevas formas de participación y gobernanza que trae la digitalización, la representación política, la calidad de los gobiernos o la lucha contra la corrupción, así como los riesgos de la desinformación, el racismo en espacios digitales, o los nuevos procesos de desigualdad. Se trata de aspectos cruciales de nuestra convivencia que desvelan pistas sobre la evolución de los sistemas democráticos.

Tampoco se pueden olvidar los aspectos más micro, como las cuestiones de bienestar emocional, las nuevas identidades, la gestión del tiempo, el sueño, la sexualidad, la prevención de adicciones o el maltrato. Elementos fundamentales para mejorar la calidad de vida y la búsqueda de la felicidad.

En definitiva, gracias a la Fundación BBVA hemos podido profundizar en muchos de estos temas desde nuestras diferentes áreas de especialización, estudiándolos con rigurosidad científica y haciendo avanzar las fronteras del conocimiento.

Las ciencias sociales se enfrentan al importante reto de descifrar las sociedades del futuro, donde los avances de la digitalización harán más necesario el papel de los científicos sociales. Ante este reto considero que debemos desarrollar el ingenio, en el sentido que escribió hace casi cinco siglos el humanista Huarte de San Juan en su afamada obra "Examen de ingenios para las ciencias". Este ingenio parte de la combinación de la razón con los elementos más propiamente humanos que nos caracterizan, aspectos que nos definen como ciencias sociales y que debemos reivindicar, pues de ello dependerá la necesaria humanización del nuevo mundo digital. Solo de esta forma podremos dar respuesta a lo que la sociedad espera de nosotros y contribuir a un mundo más próspero y mejor.

Iniciativas como las de estas Becas Leonardo nos motivan e incentivan a ello.

Muchas gracias.